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Проверку систем АС-28 к погружению  
проводят капитан 3 ранга Ю. Мачалин  
и старший мичман В. Белобородов
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ПОДПИСКА-2018
Уважаемые читатели!

Товарищи командиры воинских частей, офицеры по 
работе с личным составом, начальники учреждений 
и предприятий Черноморского флота, руководители 
общественных, военно-патриотических и образова-
тельных организаций, военнослужащие и граждан-
ский персонал флота!

Продолжается подписка на газету Черноморского 
флота «Флаг Родины» на первое полугодие 2018 года. 

Творческий коллектив «Флажка» видит своей глав-
ной задачей расширение тематики и повышение ка-
чества, действенности своих публикаций. Мы наде-
емся сделать нашу газету более популярной, а значит, 
и расширить круг подписчиков. 

Изменились условия подписки на «Флаг Родины». 
Теперь её можно оформить в любом почтовом отде-
лении Крыма и Севастополя. 

Подписные индексы:
 – по каталогу «Пресса России» – 94258,
 – по каталогу «РОСПЕЧАТЬ» – 29902.

По всем вопросам, связанным с подпиской, обра-
щаться в редакцию газеты «Флаг Родины» по теле-
фонам: (8692) 54-21-56, (8692) 59-97-26, 27-26 или на 
электронную почту редакции proflot@mail.ru.

Надеемся на вашу активность, уважаемые друзья 
«Флажка»!

Итоги учебного года

Ударный 
«А З О В »

25 ноября большой десантный корабль «Азов», 
которым командует капитан 2 ранга Сергей Луценко  
(на снимке), отметил своё 27-летие. Поздравили эки-
паж с этой датой командир бригады десантных ко-
раблей капитан 1 ранга Сергей Ларчук, командиры 
БДК «Саратов», «Николай Фильченков» капитаны 
2 ранга Андрей Скворцов и Игорь Дмитриенко, дру-
гие командиры «десантников». Свой день рождения 
моряки «Азова» встретили на подъёме. Корабль по 
итогам минувшего учебного года объявлен ударным!

Последние месяцы уходящего учебного года были очень на-
пряжёнными для экипажа. Активные действия в дальней морской 
зоне в октябре сменились визитами. Сначала в одноимённый го-
род, который праздновал своё 950-летие, затем в греческий порт 
Пилос, где торжественно отметили 190- ю годовщину Наваринского 
морского сражения. Визит в город Азов, когда первому крупно-
му военному кораблю пришлось пройти под аркой возводимого 
Крымского моста, буквально взорвал Интернет и получил огласку 
во многих СМИ.

(Окончание на 3-й стр.)

Сегодня Черноморский флот действует в напряжённом, 
насыщенном режиме. Именно поэтому у военных воспи-
тателей ЧФ обостряется необходимость видеть глубинную, 
человеческую суть мотивов и поступков людей, основы, 
объединяющие их, и проблемы, грозящие разобщением. 
Как максимально направить это знание на пользу воен-
ному делу, укрепить командирское единоначалие, и шла 
речь на учебно-методическом сборе с должностными ли-
цами органов по работе с личным составом объединений, 
соединений, воинских частей Черноморского флота. 

Руководил сбором заместитель командующего фло-
том по работе с личным составом контр-адмирал Юрий 
Ореховский. Участие в нём приняли десятки офицеров,  
на чьей ответственности – боеготовность черномор-
цев, их морально-психологическое состояние.

Сбор
военных

воспитателей

Знать 
обстановк у

Подводя итоги работы специалистов и 
структур информационно-пропагандист-
ского, психологического, военно-социаль-
ного и культурно-досугового обеспечения 
черноморцев, контр-адмирал Юрий Оре-
ховский провёл анализ по всем основным 
направлениям жизнедеятельности флота. 

От работы в дальней морской зоне до пла-
новых мероприятий, тренировок, учений в 
Чёрном море и на береговых полигонах. От 
борьбы за крепкую дисциплину до подробно 
изученных социально-психологических пор-
третов воинских коллективов. От контроля 
и поддержки контрактников на должносятх 

старшин (сержантов) и матросов до влияния 
на будущие кадры – молодых людей, потен-
циально готовых к службе по контракту. От 
сотрудничества с ветеранскими организа-
циями до развития юнармейского движения.

(Окончание на 4-й стр.)
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стоящее время выстрел производится из ору-
дия, расположенного вблизи Константиновской 
батареи.

Пресс-служба правительства Севастополя

Конференция «Севастопольский Нюрнберг»

ПРИЁМ ГРАЖДАН
28 ноября с 10.00 до 13.00 в отделении (по рабо-

те с обращениями граждан, общественной приём-
ной Министерства обороны Российской Федерации) 
управления Черноморского флота (г. Севастополь, 
ул. Ленина, 27, каб. 9) будет проводиться темати-
ческий приём граждан по жилищным вопросам с 
участием представителей отдела (г. Севастополь) 
ФГКУ «Южное региональное управление жилищного 
обеспечения» Министерства обороны Российской 
Федерации.

  
В соответствии с отдельным поручением губерна-

тора города Севастополя 30 ноября в департамен-
те здравоохранения Севастополя состоится приём 
граждан. 

Мероприятие проводится в рамках общерегио-
нального дня приёма граждан, в целях обеспечения 
возможности реализации права на личные обращения 
заявителей, с 14:00 до 18:00 по местному времени. 

Личный приём граждан будет осуществлять дирек-
тор департамента здравоохранения города Севасто-
поля Антон Юрьевич Бахлыков. 

Личный приём осуществляется в порядке живой 
очереди при наличии документа, удостоверяющего 
личность. 

Жители Севастополя могут обратиться на личный 
приём в департамент здравоохранения по адресу: 
улица Карантинная, 45, кабинет № 16. 

Телефон «горячей линии» департамента здравоох-
ранения: +7 (978) 300-03-01.

СНОВА В КОСМОС
С космодрома Байконур 17 декабря стартует 

корабль «Союз МС-07» под командованием Ге-
роя России, почётного гражданина Севастополя 
Антона Шкаплерова. 

Уроженец Севастополя Антон Шкаплеров на этот 
раз стартует вместе с астронавтом НАСА Скоттом 
Тинглом (США) и астронавтом Японского космиче-
ского агентства Норисигэ.

Как рассказал Антон Шкаплеров, главная задача, 
которая стоит перед его командой, – выполнение 
космических экспериментов, которые в условиях 
Земли осуществить невозможно.

«Я назначен командиром корабля и командиром 
международной станции. Как командир я должен 
доставить экипаж на станцию и вернуть его обрат-
но на Землю живым и здоровым. На борту МКС нас 
будет 6 человек. Предполагается сложная работа в 
открытом космосе», – сказал Антон Шкаплеров.

Для Антона Шкаплерова это будет третий полёт 
в космос (предыдущие старты были в 2011 и 2014 
годах).

«Для нашей миссии главным будет проведение 
более 50 космических экспериментов. В открытый 
космос буду выходить я и мой коллега Александр 
Мисуркин. Выход запланирован на 2 февраля 2018 
года. Для меня это будет второй выход в открытый 
космос в карьере», – сказал Антон Шкаплеров.

В рамках космической экспедиции, которая прод-
лится 6 месяцев, МКС будет не один раз проходить 
над Крымским полуостровом. Антон Шкаплеров по-
обещал, что сделает новые снимки Севастополя с 
орбиты.

По материалам информагентств

Так, старшие офицеры службы наряду с под-
ведением итогов электромеханической подго-
товки и обеспечения живучести кораблей в 2017 
учебном году рассмотрели текущие проблемные 
вопросы эксплуатации корабельных технических 
средств, выработали предложения по совершен-
ствованию и повышению качества эксплуатации 
техники, её своевременному обслуживанию и 
проведению регламентных проверок. Отдельной 
строкой рассматривались причины и обстоятель-
ства происшествий на подводных лодках и надво-
дных кораблях ВМФ. Доклады ведущих специали-
стов службы эксплуатации и ремонта кораблей 
ЧФ, проверка знаний флагманских специалистов 
и командиров БЧ-5 кораблей, а также несколько 

учебных показных занятий прошли в помещени-
ях службы, на фрегате «Адмирал Эссен» и БДК 
«Азов».

«Главной задачей службы эксплуатации и ре-
монта кораблей в 2017 году было повышение ка-
чества планирования и организации проведения 
электромеханической подготовки личного соста-
ва в соединениях и частях флота, – подчеркнул в 
своем выступлении начальник службы эксплуата-
ции и ремонта кораблей ЧФ капитан 1 ранга Евге-
ний Гущин (на снимке). – Такая систематическая 
подготовка обеспечила безаварийную эксплуа-
тацию корпусов кораблей, устройств и систем. К 
слову сказать, достигнутый уровень подготовки 
экипажей кораблей и судов позволил не допу-

стить в 2017 году технических происшествий, свя-
занных с возгораниями и пожарами. В 2016 году 
несколько таких случаев было зафиксировано. 
Повышение профессиональных навыков личного 
состава электромеханических боевых частей ко-
раблей, освоение новой техники шло в плановом 
порядке. Кроме того, офицеры и служащие служ-
бы эксплуатации и ремонта кораблей провели 
конкурс «Кубок моря-2017» на звание лучшего ко-
мандира электромеханической боевой части над-
водных кораблей и неатомных подводных лодок. 
Были проведены показные занятия по отработке 
и приёму специальных задач ЭМ-1 на фрегате 
«Адмирал Григорович» и ЭМ-2 – на БДК «Ямал», 
показное занятие «Методика проведения осмо-

тров технических средств в электромеханической 
боевой части корабля заместителями команди-
ров соединений по ЭМЧ» – на ракетном катере 
«Ивановец».

На сборах рассматривались проблемы, с ко-
торыми приходилось сталкиваться командирам 

Осваивать новую технику
По заявлению руководства Министерства обороны РФ, к 

концу 2017 года новая техника в Вооружённых Силах РФ 
составит примерно 60%, что существенно повысит уровень 
их боеготовности. Эта тенденция перевооружения и инно-
ваций присуща не только Сухопутным и Воздушно-косми-
ческим войскам. Ввод в строй новых кораблей и новых об-
разцов военной техники заметен и на Черноморском флоте. 

О том, как грамотно эксплуатировать новые корабли и 
корабельные системы, шла речь на сборах руководящего 
состава электромеханической службы Черноморского фло-
та. Акцент был сделан на освоении и эксплуатации именно 
новых кораблей и судов ЧФ в уходящем 2017 году, хотя 
руководящий состав электромеханической службы тради-
ционно затронул и ряд других злободневных вопросов. 

Учатся

Так, 27 августа 2011 года на мемориальном 
кладбище германских вояк в селе Гончарном 
несколько севастопольских школьников тоже 
«лили слёзы» по поводу убитых под Севастопо-
лем в 1941–1944 годах немцев. Я отказывался 
верить своим ушам, но представители явно 
проукраинских школ лили бальзам на раны ве-
теранов 11-й и 17-й германских армий и офи-
циальных лиц из Пруссии, Баварии и прочих 
земель. Как оказалось, и в 2011 году, и в ноя-
бре 2017 года эти выступления можно смело 
отнести к провокациям немецкой стороны. И в 
2011 году, и в бундестаге опытные наставники 
нашей молодёжи из фатерланда рекомендова-
ли нашим школьникам, что и как говорить.

Но, наверное, ни у одного российского 
школьника не повернулся бы язык назвать сол-
дат вермахта «невинно убиенными», если бы 
он прочно знал нашу военную историю, а осо-
бенно зверства, которые вытворяли немцы на 
территории СССР. Не повернулся бы язык у 
малолеток даже под административным на-
жимом…

В этом контексте очень полезной стала Все-
российская научно-практическая конференция 
«Севастопольский Нюрнберг», которая прошла 
23–24 ноября в помещении кинопавильона Го-
сударственного музея героической обороны 
и освобождения Севастополя при поддержке 
Российского военно-исторического общества. 
Мероприятие было приурочено к 70-летию су-
дебного процесса по делу о злодеяниях не-
мецко-фашистских захватчиков в Крыму и на 
Кубани, проходившего в Севастополе 12–23 
ноября 1947 г. 

Целью конференции стало обобщение ма-
териалов о зверствах германских и румынских 
войск, а также о преступных действиях добро-
вольческих татарских батальонов на террито-
рии Крыма и под Севастополем в 1941–1944 
годах. Следует отметить, что уже в победном 

мае 1944 года в Крыму начали работать госу-
дарственные комиссии по изучению престу-
плений захватчиков на временно оккупирован-
ных советских территориях. Были составлены 
сотни томов по материалам вскрытия массо-
вых захоронений советских граждан, опро-
шены тысячи свидетелей. Часть материалов 
использовалась советской стороной на Нюрн-
бергском процессе. 

Но за десятилетия мирной жизни исследо-
ватели и историки более тщательно изучили 
процессы геноцида советских народов в Кры-
му. Эти исследования дополнили новые доку-
менты и страшные фотографии, найденные и в 
Германии, и в других странах Европы. Они по-
зволили ещё более полно нарисовать картину 
убийств и издевательств над мирным населе-
нием Севастополя и Крыма.

Перед началом научного форума все со-
бравшиеся могли ознакомиться с несколькими 
документальными выставками. Материалы из 
фондовых коллекций Государственного музея 
героической обороны и освобождения Сева-
стополя, Историко-мемориального музея-за-
поведника «Сталинградская битва» и архивов 
Российской государственной библиотеки были 
представлены под одним названием – «Ни 
давности, ни забвения…».

Учёных-историков приветствовали дирек-
тор Государственного музея героической обо-
роны и освобождения Севастополя Николай 
Мусиенко, депутат законодательного собрания 
города Вячеслав Горелов, от департамента 
культуры – капитан 1 ранга в отставке Николай 
Краснолицкий. 

Исторические события рассматривались 
учёными с разных сторон. Так, о севасто-
польском процессе 1947 года над военными 
преступниками, его замыслах и результатах 
рассказал доктор исторических наук из Челя-
бинска Игорь Сибиряков. Раскрыла конкрет-

ные злодеяния немецко-фашистских захват-
чиков в Крыму заведующая сектором «История 
Великой Отечественной войны» Государствен-
ного музея героической обороны и освобожде-
ния Севастополя Ирина Агишева. Об эволюции 
взглядов на наказание коллаборационистов 
поведал кандидат исторических наук из Сим-
ферополя Дмитрий Омельчук. О том, как про-
ходило уничтожение населённых пунк тов 
в горно-лесной местности Крыма, вёл речь 
кандидат исторических наук из Тулы Сергей 
Ткаченко. В докладе научного сотрудника од-
ного из керченских музеев Натальи Лебеде-
вой говорилось о положении мирного населе-
ния Крыма в период оккупации полуострова. 
Ущерб, нанесённый Евпатории немецкими ок-
купантами, оценил евпаториец Юрий Губанов. 
О деле немецких генералов говорил Дмитрий 
Блинов из Ялты, о холокосте в Севастополе 
и Крыму – капитан 2 ранга в отставке Борис 
Гельман. Дополнили выступления историков 
воспоминания жителей осаждённого Сева-
стополя: капитана 1 ранга в отставке Евгения 
Сушко, Раисы Шаньковой и Ираиды Гудкевич, 
председателя СОПО «Долг» Марины Гаврилен-
ко. Раскрыл малоизвестную страницу истории 
геноцида крымского населения в лагере смер-
ти совхоза «Красный» документальный фильм 
Александра Мащенко (Симферополь).

Большинство докладов располагали не-
давно открытой информацией. Причём тему 
злодеяний оккупационного режима раскры-
вали исследователи из Москвы, Севастополя, 
Свердловской области, Екатеринбурга, Крас-
нодона. Во многих работах подчёркивалось, 
что кровь и убийства мирных жителей большей 
частью ложатся именно на вермахт, а не на ка-
рательные части и добровольческие татарские 
батальоны.

Всё бы хорошо, но пока непонятно, в чём 
практическая польза проведённой конферен-
ции. Если её материалы станут достоянием 
школ, средних и высших учебных заведений 
Севастополя и Крыма и овладеют юными мас-
сами, это, безусловно, полезно. Если иссле-
дования учёных-историков претендуют на вве-
дение их в общеобразовательные курсы – в 
учебники средних школ, это не менее важ-
но. Не помешало бы «выжимки» из докладов 
оформить в виде передвижных выставок и 
провезти их по школам города-героя. Если 
же доклады и выступления сохранятся только 
в научных сборниках, ценность конференции 
окажется минимальной. И не исключено, что 
под влиянием «добрых кураторов» из Германии 
в эфире возникнут новые школяры, не знаю-
щие бед войны и цены Победы над фашист-
ской Германией.

Андрей ЛУБЯНОВ

22 ноября мы простились с Евгением Георгиеви-
чем Халайчевым. 

Родные и близкие Евгения Георгиевича выражают 
признательность и благодарность редакции газеты 
«Флаг Родины» за поддержку и участие.

Невозможно перечислить имена всех, кто был с 
нами в эти трудные дни. Спасибо вам за всё.

Семья  
Евгения Георгиевича Халайчева

Инцидент, случившийся на прошлой неделе в бундестаге, когда вы-
ступавший там школяр-несмышлёныш из Уренгоя назвал погибших при 
штурме Сталинграда солдат вермахта «невинно убиенными», потряс 
Россию. В стране, где в ходе последней войны наши народы потеряли 
27 миллионов, подобный бред выглядит просто кощунственным. Разы-
гранное по чьим-то нотам шоу вызвало шок в России и за её пределами. 
Даже в Германии многие не поверили в искренность сказанного. Но по-
добные речи от «малолеток» я слышу не в первый раз.

Ни давности, 
ни забвения
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«Азов» прошёл торжественно, под 
звуки военного оркестра. Впрочем, 
после литавр для экипажа наступили 
серьёзные испытания, когда снача-
ла пришлось идти мелководьем, едва 
не касаясь дна, а затем войти в русло 
Дона – и вместо привычного морского 
безбрежья видеть очень близкие бе-
рега. 

Проход донскими водами – слож-
ное испытание для моряков. Экипаж 
не только управлял собственным ко-
раблем, но и корректировал действия 
двух буксиров, один из которых был 
на оттяжке и одерживал БДК. Корабль 
успешно прошёл самый опасный уча-
сток пути, где расстояние между килем 
и дном было всего несколько десятков 
сантиметров. В момент прохода БДК по 
Таганрогскому заливу и Дону движение 
там было перекрыто. 

Не станем рассказывать о парадной 
стороне визитов – приёмах и экскур-
сиях по кораблю, посещениях его вы-
сокими должностными лицами. Отмечу 
лишь, что всё это требовало очень вы-
сокой организации службы, которая, 
как известно, лежит на плечах старшего 
помощника командира корабля. Так вот, 
во время обоих визитов старпом капи-
тан 3 ранга Владимир Жданов успешно 
справился со своими обязанностями. 
Как и командир штурманской боевой 
части капитан-лейтенант Максим Кузь-
мин, который ювелирно провёл БДК по 
узкому руслу реки туда и обратно. Как 
и командир БЧ-5 капитан 3 ранга Ста-
нислав Демченко, не допустивший вме-
сте со своими подчинёнными ни одного 
сбоя работы механизмов, потери хода 
или перебоев электропитания. Корабль 
во время этих двух ответственных похо-
дов был обеспечен и заданным курсом, 
и электр оэнергией, и «холодом».

БДК «Азов» стал связующим звеном 
между российским Азовом и греческим 
Пилосом, показав высокую морскую 
культуру и высокую корабельную ор-
ганизацию. На его борту побывали как 
глава администрации Азова Владимир 
Ращупкин, так и мэр города Пилос Не-
сторос Димитрис Кафандарис, которые 

подписали договор об установлении 
побратимских связей между возглавля-
емыми ими городами.

Эти походы стали хорошей школой 
ратного мастерства для всего экипа-
жа. Капитану 2 ранга Сергею Луценко 
впервые пришлось управлять кораблём 
в Азове, где ранее он не бывал. С за-
дачей справился. Проще было в уже 
«трижды знакомом» Пилосе.

– За минувший учебный год наш ко-
рабль прошёл 17.800 миль, – говорит 
Сергей Луценко. – Походы в Среди-
земное море стали привычным делом. 
В дальней морской зоне наш корабль 
принимал участие в зачётно-тактиче-
ском учении дивизии надводных ко-
раблей. Решали совместные задачи с 
экипажами фрегатов «Адмирал Григо-
рович» и «Адмирал Эссен». 

Ещё одним важным испытанием ста-
ла совместная работа с БДК «Цезарь 
Куников» на День ВМФ, когда именно 

эти два корабля отрабатывали 
совместные действия по вы-
садке морского десанта. 

Нельзя не сказать и о ко-
м а н д и р е  Б Ч - 5 .  К а п и т а н 
3 ранга Станислав Демченко 
окончил в Севастополе нашу 
знаменитую «нахимку». Был 
командиром моторной груп-
пы. Командир БЧ-5 «Азова» с 
2014 года. И материальную 
часть вполне освоил, и под-
чинённых изучил. 

– Моей правой рукой по 
праву можно считать инже-
нера БЧ-5 лейтенанта Сергея 
Гарькаева, – говорит Станис-
лав Демченко. – В должности 
он с лета этого года, успешно 
сдал зачёты на допуск к само-
стоятельному несению вахты, 
установил прочный контакт с 
подчинёнными. Прежде всего 
со старшиной команды мото-

ристов мичманом Юрием Галамагой и 
старшиной команды электриков мичма-
ном Алексеем Васечкиным. Это опыт-
ные специалисты, у них есть чему по-
учиться. 

БЧ-1 БДК «Азов» с высокими резуль-
татами завершила учебный год. Ка-
питан-лейтенант Максим Кузьмин (на 
снимке) в должности полтора года. 
А вообще на этом корабле с 2012-го. 
В 2009 году окончил ТОВМИ имени 
С.О. Макарова. Два года прослужил 
на ГРКР «Москва», два года инжене-
ром БЧ-1 «Азова», окончил офицерские 
классы и снова вернулся на родной ко-
рабль. Сейчас на должности инжене-
ра БЧ-1 старший лейтенант Егор Дени-
сов. Именно ему передал должность 
Кузьмин. Егор Денисов уверенно несёт 
штурманскую вахту, грамотно ведёт 
прокладку. 

В БЧ-1 командир корабля отметил 
умелые грамотные профессиональные 
действия старшего рулевого матроса 
Сергея Баусова.

В числе передовиков капитан 2 ранга 
Сергей Луценко назвал также контрак-
тников фельдшера корабля старшину 
2 статьи Ивана Суслина, баталера – 
главного корабельного старшину Игоря 
Шуляка. Он отметил старание и добро-
совестное отношение к службе минё-
ра матроса Владимира Ржевского, ра-
диотелеграфиста Алексея Фёдорова. 
Весом их вклад в присвоение кораблю 
звания ударного.

Следует сказать и о том, что коман-
дир бригады десантных кораблей ка-
питан 1 ранга Сергей Ларчук, который 
был с экипажем и на визите в Азов, и 
в греческом походе, максимально ис-
пользовал время для учёбы экипажа, и 
прежде всего офицерского состава, его 
профессионального роста. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото Александра Григорьева

Завтра — День Космических войск

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Итоги учебного года Спорт

Победил  
«Черноморец »

21–25 ноября в Севастопо-
ле на базе ЦСКА (спортивный 
комплекс «Металлист») прошёл 
чемпионат Южного военного 
округа по мини-футболу.

– В нём приняло участие 12 ко-
манд, – говорит один из организа-
торов масштабных соревнований, 
помощник командующего ЧФ по 
физподготовке капитан 2 ранга Олег 
Хоменко. – 10 команд армий и со-
единений Южного военного округа, 
команда ЧВВМУ имени П.С. Нахимо-
ва и команда Черноморского флота. 

Они были разбиты на две под-
группы по 6 команд. В одну груп-
пу попали команды ЧФ и ЧВВМУ. В 
групповом раунде победили флот-
ские футболисты (5:1). 

В полуфинале встретились ко-
манды Черноморского флота и 58-й 
армии. Со счетом 7:2 победили чер-
номорцы. Футболисты из Ейска по-
бедили команду ЧВВМУ 6:3. 

В финале места распределились 
следующим образом. Третье место 
у футболистов ЧВВМУ имени П.С. 
Нахимова. Второе место у команды 
учебного центра из Ейска. Финаль-
ная игра закончилась с убедитель-
ным победным счетом 8:4 в пользу 
ЧФ. Сборной Черноморского фло-
та в торжественной обстановке и 
был вручен кубок Южного военного 
округа по мини-футболу. 

В номинации «Лучший вратарь» 
грамоту и «Нику» вручили курсанту 
Максиму Кулькову из ЧВВМУ. Луч-
шим игроком был признан сержант 
Максим Попко из Ейска, лучшим 
судьёй соревнований стал сержант 
Сергей Медведев.

После соревнований я обратился 
к капитану 3 ранга Юрию Посажен-
никову – помощнику командира от-
дельной бригады МТО по физпод-
готовке, который готовил команду 
черноморцев к этим ответственным 
футбольным состязаниям, с прось-
бой выделить лучших в команде по-
бедителей. 

– Это рядовой Антон Маренич 
из Бахчисарая, – говорит Юрий По-
саженников. – Примечательно, что 
он совсем недавно начал военную 
службу по контракту в отдельной 
бригаде МТО, но уже имеет опыт 
спортивной борьбы в команде «Чер-
номорец». Надеемся, что удачный 
дебют новичка-контрактника полу-
чит продолжение. Хотелось бы вы-
делить уверенную игру рядового 
Александра Патокина из команды 
«Дозор» и матроса Сергея Витков-
ского из команды подводников. 

Остается добавить, что футболь-
ная команда спортивного к луба 
«Черноморец» не первый раз побеж-
дает в чемпионате Южного военного 
округа по мини-футболу.

Владимир ПАСЯКИН

БЧ-5 кораблей в течение всего учебного года. 
После основного доклада капитана 1 ранга Евге-
ния Гущина проблемные вопросы электромеха-
нической подготовки личного состава кораблей 
в Крымской ВМБ рассмотрел врио начальника 
ЭМС базы капитан 1 ранга Владимир Евтушенко. 
О состоянии дел в этой же области в Новороссий-
ской ВМБ рассказал врио начальника ЭМС этой 
базы капитан 3 ранга Владимир Лукин, а в со-
единении надводных кораблей главной базы ЧФ – 
начальник ЭМС дивизии капитан 2 ранга Вадим 
Артищев. Своими наблюдениями за состоянием 
электромеханической подготовки в соединениях 
флота в 2017 году и особенностями текущего су-
доремонта поделился инспектор управления ЧФ 
контр-адмирал в отставке Евгений Кобцев. Он же 
провел анализ причин и обстоятельств происше-
ствий на подводных лодках и надводных кораблях 
ВМФ, указал на отдельные недоработки инженер-
механиков в вопросах обеспечения живучести 
кораблей и судов ЧФ.

В докладах капитанов 2 ранга Бориса Вакаева, 
Игоря Самбурского, капитана 3 ранга Кирилла 
Голованева прозвучала полезная информация, 
связанная с продлением ресурсных показателей, 
срока службы вооружения, военной и специаль-
ной техники кораблей и судов ЧФ.

Отдельной строкой в профессиональной учебе 
инженер-механиков прошел судоремонт. Специа-
листы в области судоремонта обратили внимание 
командиров БЧ-5 и флагманских специалистов на 

новые требования в организации судоремонта и 
положение в области гособоронзаказа, правил 
оформления заявок и ремонтных ведомостей.

План сборов включал в себя проведение по-
казного занятия на БДК «Азов» по теме «Осмотр и 
проверка оружия и технических средств электро-
механической боевой части». На следующий день 
офицеры ЭМС соединений и частей побывали на 
новом фрегате «Адмирал Эссен». Начальник ЭМС 
дивизии надводных кораблей капитан 2 ранга 
Вадим Артищев ознакомил офицеров с новой 
техникой и провел занятие «Осмотр постоянной 

корабельной комиссией корпуса, устройств и си-
стем фрегата».

При подведении итогов сборов капитан 1 ран-
га Евгений Гущин назвал победителей конкур-
са «Кубок моря-2017». Лучшими командирами 
электромеханических боевых частей названы: 
капитан 2 ранга Виктор Чайка (СКР «Сметливый»), 
капитан 3 ранга Виталий Дулин (БДК «Цезарь Ку-
ников»), старший лейтенант Максим Шелудков 
(МРК «Мираж»), капитан 3 ранга Станислав Рудик 
(МТЩ «Иван Голубец»), старший лейтенант Алек-
сандр Крыжановский (МТЩ «Валентин Пикуль»), 

капитан-лейтенант Максим Слепов (ПЛ «Новорос-
сийск») и капитан-лейтенант Сергей Пшокин (ССВ 
«Приазовье»).

Весьма подробно была рассмотрена специ-
алистами службы организация электромеханиче-
ской подготовки в соединениях и частях. Лидером 
в ней признано соединение кораблей ОВРа, где 
заместителем командира по ЭМЧ капитан 2 ранга 
Алексей Корягин, а лучшим кораблем по электро-
механической подготовке – МТЩ «Ковровец» (ко-
мандир БЧ-5 капитан 3 ранга Сергей Харин).

В области борьбы за живучесть передовые по-
зиции занимает дивизия надводных кораблей (на-
чальник ЭМС соединения капитан 2 ранга Вадим 
Артищев), а лучшим кораблем признан фрегат 
«Адмирал Григорович» (командир БЧ-5 капитан-
лейтенант Иван Полушин).

В ходе трехдневных сборов командиры БЧ-5 
кораблей сдали положенные зачеты на подтверж-
дение допуска к самостоятельному исполнению 
обязанностей. Их принимали начальник отделе-
ния эксплуатации и технического обслуживания 
капитан 1 ранга Михаил Токарь и главный инже-
нер службы эксплуатации и ремонта кораблей 
Геннадий Чирков.

После окончательного подведения итогов 2017 
года капитан 1 ранга Евгений Гущин поставил за-
дачи инженер-механикам на новый учебный год.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото Илькама Файзуллина

инженер-механики

Ударный «Азов»
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Сборы инженерно-технического состава

Сборы такого уровня теперь будут 
проходить в разных военных округах 
ежегодно. За время существования ав-
тобронетанковой службы выработаны 
практические рекомендации, апроби-
рованные в полевых условиях, которые 
легли в основу нынешних практических 
отработок. В этом году учебным по-
лигоном для инженерно-технического 
состава ВС РФ стала отдель-
ная бригада морской пехоты ЧФ 
полковника Дмитрия Ускова.

А теперь обо всем по поряд-
ку. Погода не жаловала ни мор-
пехов, ни военных «студентов». 
Серое небо и проливной дождь 
настроил на тяжелое обучение. 
Застегнули куртки, надели ка-
пюшоны и приготовились на-
блюдать за происходящим под 
проливным дождем. Но вместе с сиг-
налом тревоги, словно это было запла-
нировано, прекратился дождь, и даже 
где-то за тучами пробивались тонкие 
лучи солнечного света. В автопарке на-
чалось показное тактико-техническое 
занятие. Личный состав приступил к 
практическим действиям при приведе-
нии бригады в высшие степени боевой 
готовности. 

«Товарищ начальник караула, полу-
чен сигнал о необходимости вскрытия 
автопарка», – звучит доклад дежурно-
го. Дальше начинается выполнение до-
веденных до автоматизма действий, 
ведь в реальных боевых условиях каж-
дая минута может стать решающей. 
Первыми на территории автопарка по-
являются водители дежурных средств. 
Это пять машин – от санавтомобиля до 
бронированной ремонтно-эвакуацион-
ной машины на базе БТР-80 (БРЭМ-К). 
Быстрый осмотр автотранспорта, и 
водители уже приступают к запуску 
двигателей. Не сразу можно оценить 
важность этих людей и техники. Их 
главный выход будет позже. Скажу 
лишь одно – вместе они составляют 
эвакуационную группу и первыми вы-
ходят из автопарка.

Прошли нормативные двадцать пять 
минут, и в воротах появился личный со-
став ремонтной роты. Именно специ-
алисты этого подразделения одни из 
главных действующих лиц первого эта-
па – выполнение работ первой очере-

ди по снятию машин с хранения. Пока 
они готовят технику, на территории ав-
топарка появляются экипажи машин. 
Короткий инструктаж, выдача ключей 
и путевых листов по тревоге. Звучит 
общая команда: «Приступить к работе». 
Одна за другой открываются массив-
ные створки ворот боксов, а за ними 
красуются современные БТР-82А. Пока 
личный состав снимает технику с кра-
тковременного хранения, асы отделе-
ния техпомощи разворачивают буфер-
ную группу аккумуляторных батарей и 
энергоагрегаты. В это время первы-
ми из боксов выходят эвакуационные 
группы подразделений – машины тех-
нической помощи и ремонтно-эвакуа-
ционные. Их главная задача в случае 
возникновения нештатных ситуаций с 
техникой – быстро решить проблему. 
Машины рассредоточились по терри-
тории парка. 

Техника снята с хранения. Экипажи 
запускают двигатели машин. «Обна-
ружил течь топлива из топливной си-
стемы», – звучит доклад механика-во-
дителя БТР № 339. Только рапортовал 
о неисправности один, как, перебивая 
его, звучит доклад с БТР № 313: «Раз-
ряжены аккумуляторные батареи. Тре-
буется пуск от внешнего источника». 
Вот и настал выход спецов отделения 
техпомощи. Быстро, но качественно 
устраняет течь из топливной системы 
мастерская МТО-УБ на базе автомоби-
ля «Урал». А запуск двигателя произво-

дят при помощи уже развернутой акку-
муляторной батареи и энергоагрегата. 
К слову, водители и механики-водители 
регулярно проходят подготовку по ра-
боте с внешними источниками питания. 
Поэтому уже спустя несколько минут 
машина «реанимирована» и готова.

«Начать вывод вооружения и воен-
ной техники», – командует командир 
бригады. Машины начинают выходить 
из боксов. Такую задачу уже не в пер-
вый раз успешно выполняют водите-
ли матросы Петр Щетинин и Асан Ха-
рачих. Эти ребята управляют тяжелой 
техникой с чрезмерно ограниченной 
видимостью. Они с легкостью выводят 
машины из боксов и филигранно вхо-
дят в поворот на громоздком БТР-82А.

Одна за другой из хранилищ вы-
езжают машины. При выходе колонн 
из парка особое значение имеет дис-
циплина марша: скорость не более 
5 км/ч, а дистанция между машинами 
15 метров. Контролировать процесс 
движения прибыли регулировщики и 
учетчики. Последние фиксируют каж-
дую вышедшую из парка единицу. А за-
дача регулировщиков – организовать 
быстрый выход техники.

Боксы стремительно пустели, тех-
ника резво покидала территорию ав-
топарка. Но в процессе движения один 
из экипажей подал условный сигнал 
«Авария». БТР № 319 встал прямо в во-
ротах, заблокировав проезд. «Отказ 
рулевого управления», – кричит води-

тель. На помощь прибывает БРЭМ-К 
из состава эвакуационного отделения. 
На буксире поломанную машину от-
таскивают в сторону и приступают к 
ремонту. В это время другие единицы 
техники продолжают движение. Ремонт 
занял порядка пятнадцати минут, и вот 
БТР снова в строю. Наконец вся техни-
ка покинула территорию автопарка и 
направилась в район сосредоточения.

В показном занятии на территории 
автопарка участвовала вся бригада. 
Помимо машин батальона морской 
пехоты, из хранилищ вышла техника 
роты связи, комендантского взвода, 
ремонтной роты и батальона матери-
ального обеспечения. В демонстрации 
наиболее ответственных элементов 
принимали участие лучшие военнослу-
жащие: командир роты капитан Антон 
Морозов, командир взвода лейтенант 
Дмитрий Слепнев, замкомвзвода сер-
жанты Денис Гуржий и Сергей Сизиков 
и другие.

Автобронетанковая служба ЧФ под 
руководством полковника Александра 

Бабушкина организовала ещё одно 
практическое занятие в рамках сборов: 
техническое обеспечение погрузки тех-
ники на большие десантные корабли. 
Морпехи продемонстрировали не толь-
ко погрузку, но и высадку на необору-
дованное побережье или на плав лич-
ного состава, боевых единиц морского 
десанта. Вся операция проходила под 
прикрытием зенитной самоходной 
установки «Шилка». Один из наиболее 
интересных эпизодов – переворачива-
ние опрокинутой техники. Эту задачу 
легко выполнила БРЭМ-1.

– Мы подготовили показные заня-
тия по действиям подразделений тех-
нического обеспечения при подъеме 
личного состава по тревоге, – отметил 
полковник Александр Бабушкин. – Ста-
тус нынешних сборов высокий – от на-
чальников служб армии и выше. Такие 
занятия дают возможность обучиться 
новому, усовершенствовать свои зна-
ния и навыки.

В завершающий день сборов гене-
рал-лейтенант Александр Шевченко 
подвел итоги работы автобронетанко-
вой службы ВС РФ за год. За высокие 

результаты знаком отличия замести-
теля Министра обороны генерала ар-
мии Дмитрия Булгакова награждены 
командир 10-го ремонтно-восстано-
вительного полка ЮВО подполковник 
Игорь Руденко, начальник 291-й цен-
тральной базы резерва автомобильной 
техники подполковник Денис Сидоров. 
Медаль «Генерал армии Хрулёв» вру-
чили заместителю командующего 8-й 
общевойсковой армией по вооружению 
генерал-майору Александру Худякову, 
начальнику автобронетанковой службы 
ЧФ полковнику Александру Бабушкину, 
начальнику бронетанковой службы 8-й 
общевойсковой армии полковнику Ви-
талию Успенскому.

Высокие награды, достойные ре-
зультаты ещё раз подтверждают не-
обходимость проведения подобного 
рода сборов. Специалисты автоброне-
танковых служб уверенно сделали оче-
редной шаг в освоении новых образцов 
вооружения.

Евгений ИВАШЕВ
Фото автора

В Севастополе под руководством начальника Главного 
автоброне танкового управления Министерства обороны РФ гене-
рал-лейтенанта Александра Шевченко прошли сборы инженер-
но-технического состава Вооружённых Сил РФ. 160 генералов и 
старших офицеров со всей России прибыли в главную базу Черно-
морского флота для повышения уровня специальной подготовки.

Преумножая
 опыт

Поимённо названы командиры и их 
заместители по работе с личным со-
ставом, в крепком профессиональном 
контакте успешно решающие зада-
чи боевой учебы, влияния на людей, 
уверенно ведущие их к боевому ма-
стерству, достижению уровня ударных 
подразделений, кораблей и частей. 
Разобраны были и недостатки отста-
ющих коллективов, проанализированы 
ошибки конкретных должностных лиц. 
Определены основные направления 
деятельности органов по работе с лич-
ным составом по повышению мораль-
но-психологического состояния черно-
морцев, поддержанию правопорядка 
и воинской дисциплины, поставлены 
задачи по организации работы на 2018 
учебный год.

В сборе приняли участие инспекто-
ра управления ЧФ генерал-майоры в 
отставке Василий Казаченко, Анатолий 
Пономарев, контр-адмирал в отставке 
Юрий Савкин, горячо и заинтересован-
но выступившие перед молодыми офи-
церами. О сотрудничестве с военными 

моряками и его развитии рассказали 
представители военно-патриотических 
общественных организаций Севасто-
поля. 

С докладом по основным направ-
лениям работы командиров и началь-
ников в разрешении спорных вопро-
сов военнослужащих, гражданского 
персонала и членов их семей на этапе 
досудебного урегулирования высту-
пил помощник председателя Сева-

стопольского гарнизонного военного 
суда Илья Безгуб. О состоянии крими-
нальной обстановки в Севастополе и 
её тенденциях рассказал заместитель 
начальника штаба УМВД России по 
городу Севастополю полковник вну-

тренней службы Александр 
Дорохов. Докладчики ответи-
ли и на вопросы участников 
сбора.

М н о г и е  в ы с т у п л е н и я 
специалистов по работе с 
л и ч н ы м с о с т а в о м  п р охо -
дили в виде учебно-мето-
дических занятий, с обме-
ном практическим опытом, 
с выработкой рекоменд а-

ций, апробированных при органи-
зации морально-психологического 
обеспечения в различных условиях 
обстановки. Их проводили капитаны 
2 ранга Руслан Сафиуллин, Алексей 
Дубошей, подполковник Николай Са-

вельев, служащий Александр Литви-
ненко и другие. Участники сбора оз-
накомлены с новыми руководящими 
документами и методической лите-
ратурой. Завершился сбор приняти-
ем зачётов по знанию документов, 

р е гл а м е н т и ру ю щ и х о р г а н и з а ц и ю 
работы с личным составом, по под-
держанию правопорядка и воинской 
дисциплины.

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Евгения ИВАШЕВА

Знать 
обстановку
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Твои люди, флот

В учебном центре, ко-
торым руководит капитан 
1 ранга Андрей Новожи-
лов, делопроизводство ве-
дет инспектор штаба части 
Людмила Овчаренко. Ко-
нечно, не только она одна 
оформляет служебную до-
кументацию, у нее есть по-
мощницы по направлениям, 
которые тоже знают толк в 
делопроизводстве и пре-
красно разбираются в слу-
жебной субординации. Но 
все же самые ответствен-
ные документы готовить 
поручают именно Людми-
ле Николаевне. Потому что 
руководители знают: ин-
спектор Овчаренко никогда 
не подведет и не позволит 
документу в будущем «аук-
нуться» для них головной болью. 
Когда рождается проект прика-
за по личному составу, Людмила 
Овчаренко всегда на высоте. Её 
правило – учесть максимально 
все точно, ёмко, перепроверить 
факты и исходные материалы 
так, чтобы командир был уверен 
в законности документа и от-
сутствии ошибок. Как это важно, 
знает любой начальник, которому 
приходится в день подписывать 
десятки документов.

31 год Людмила Овчаренко 
стоит на страже точности и сво-
евременности подготовки доку-
ментов. И такой ответственный 
подход позволяет учебному цен-
тру ритмично заниматься сво-
ими непосредственными дела-
ми – готовить кадры для флота, 
выпускать с высоким качеством 
специалистов разного профи-

ля, заниматься переподготовкой 
офицеров и контрактников, ре-
шать сложные и внезапные вво-
дные командования на море и в 
береговых условиях. 

«Мой путь в инспекторы штаба 
учебного центра был долгим и не 
совсем предсказуемым, – рас-
суждает Людмила Николаевна, – 
ведь я сначала работала медсе-
строй в 1-й горбольнице, потом 
перевелась в санчасть школы во-
долазов. В 1991 году призвалась 
на флот и служила мичманом в 
строевой части, в 1998 году пере-
шла на гражданскую должность, 
став ответственным исполните-
лем. Мне показалось, что в де-
лопроизводстве я нашла себя, 
но при этом всегда буду помнить 
уроки моей наставницы – мичма-
на Карловой. Она приучила меня 
к этой самой служебной точно-

сти и систематическим про-
веркам. Что важно в моей 
работе? Ответственность, 
аккуратность, доброжела-
тельное отношение ко всем 
категориям личного соста-
ва, быстрое оформление 
личных дел и переписки. И 
тогда моё служебное дело 
будет всегда спориться. А 
ещё при «движении лично-
го состава» у командова-
ния не будет возникать ни 
нервных проблем, ни поте-
ри времени».

О трудолюбии и высоких 
профессиональных каче-
ствах Людмилы Овчаренко 
я был наслышан из «раз-
ных источников», которые и 
подвигли меня на встречу с 
инспектором штаба. Даже 

короткая беседа позволила мне 
убедиться в правоте мнений офи-
церов центра. Их личные эпитеты 
и характеристики, высказанные 
мимолётно, красочно дополняли 
официальные грамоты, выданные 
Людмиле Овчаренко «за усердие, 
примерную дисциплину и про-
фессиональное мастерство».

…До двух тысяч различных 
док ументов в год приходит-
ся оформлять инспектору шта-
ба Людмиле Овчаренко. И если 
под ними стоит уверенная под-
пись начальника центра – значит, 
в документах все в порядке, а 
правильно подготовленный слу-
жебный листок в очередной раз 
направлен на повышение боего-
товности и воспитание ценных 
кадров для флота.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото автора

Когда дело спорится 
Разумеется, чтобы поддерживать достигну-

тые в ходе лётно-тактических учений, отработки 
нормативов результаты на стабильном уровне, 
с учётом неизбежных перемещений части лич-
ного состава, социальных, личностных проблем, 
необходима система регулярных мероприятий 
информационного, разъяснительного и профи-
лактического порядка. Вот почему к подготовке и 
проведению месячника «За здоровый образ жиз-
ни» в авиаполку отношение как к неотъемлемой 
составляющей воспитательного процесса. 

Передовой опыт этого воинского коллектива 
заключается в высоком качестве и своевремен-
ном изготовлении, продуманном размещении 
средств наглядной информации и агитации. К 
разработке, осуществлению программы меро-
приятий командир авиационного полка перво-
классный военный лётчик полковник Андрей 
Киселёв и его заместитель по работе с личным 
составом первоклассный военный штурман под-
полковник Юрий Черниговский привлекают как 
можно большее число участников – знатоков в 
своём деле и вместе с тем людей, увлечённых 
творчеством, спортом, эрудированных. 

В их числе инструктор по социальной работе 
и профилактике правонарушений Валентина Ла-
тынцева, психолог части Валентина Онищук, дру-
гие штатные и нештатные помощники на фронте 
«работы с личным составом». Недавно на высо-
ком уровне проведены: врио командира авиапол-
ка подполковником Андреем Когутом – беседа 
о профилактике употребления наркотических 
средств, психотропных веществ и алкогольной 
продукции, начальником штаба полка Владис-
лавом Козаком – инструктивно-методическое 
занятие о системе работы должностных лиц по 
предупреждению преступлений, совершаемых 
военнослужащими в состоянии алкогольного и 
наркотического опьянения. 

Анализ хоть и редких, но порой имеющих ме-
сто предпосылок к нарушениям воинской дис-
циплины, связанным с обращением к «зелёному 
змию», показывает, что нередко в основе такого 
факта лежит элементарное малодушие, эгоизм в 
отношении к интересам коллектива, наивное упо-
вание, что временное одурманивание сознания 
поможет решить личную или служебную пробле-
му. Вместо этого получается обратный эффект: 
потеря авторитета и ранее заслуженных позиций, 
пятно на собственной биографии и чести коллек-
тива. Поэтому так актуально звучали аргументы 
в беседе лейтенанта медицинской службы Ивана 
Гусева о важности формирования у военнослу-
жащих части устойчивой мотивации к здоровому 

образу жизни, выполнению своего долга защит-
ника Родины, лидера первичной ячейки государ-
ства – российской семьи. 

Необходимые практические требования, со-
веты, выработанные не одним поколением ко-
мандиров-единоначальников и воспитателей под-
чинённых, раскрыл на занятии по распознаванию 
признаков потребления наркотических средств, 
психотропных веществ, алкоголя (и обязательных 
мер в случае обнаружения лиц под их воздействи-
ем) врио заместителя командира полка по работе 
с личным составом капитан Павел Горбачёв (на 
снимке). Также в ходе целевых недель месячника 
реализуются возможности просмотров научно-до-
кументальных фильмов, посещения коллективами 
подразделений музеев, участия в спортивных со-
стязаниях и творческих конкурсах. 

 Наверное, это символично и правильно, что 
месячник проходит на фоне подведения итогов 
учебного года, планирования и настроя авиаторов 
на решение новых задач. Нельзя не отметить, что 
статистика выполнения задач в небе и на земле, 
имена и фотографии передовиков на обновлён-
ных в ходе летнего периода обучения стендах 
подтверждают, что лучших показателей достигают 
гармонично, всесторонне развитые воины. 

Сергей МАКАРОВ 

Успеха прочная основа

Годы лейтенантской службы выпускника выс-
шего военно-политического училища пришлись на 
расцвет мощи и напряжённой боевой деятельности 
Крымской военно-морской базы первого форми-
рования. Серьёзное отношение к службе нового 
заместителя командира корабля по политчасти 
Юрия Ватолина, помноженное на опыт, грамот-
ность командира Анатолия Векшина, дали логич-
ный результат и положительное влияние на после-
дующую карьеру обоих офицеров. Экипаж малого 
противолодочного корабля, возглавляемый ими, 
заслуженно считался передовым в дивизионе ох-
раны водного района. Опыт, полученный на боевых 
дежурствах и учениях, позволил заслужить автори-
тет в коллективе офицеров штаба и экипажах боль-
ших кораблей на новых должностях в известной на 
флоте бригаде поисково-спасательных кораблей. 
Закончил службу Юрий Ватолин в родном Донузла-
ве в должности заместителя командира бригады.

На всех служебных постах Юрий Васильевич 
проявил себя как человек с твёрдым, порой даже 
жёстким характером, если нужно, упорно отста-
ивающий интересы коллектива. Вместе с тем, 
в минуты отдыха у него всегда наготове шутка, 
весёлый рассказ. Лишь немногие друзья знали 
о втором, после морской службы, таланте офи-
цера Ватолина, настойчиво развиваемом ещё с 

курсантской поры. Поэтому общественность гар-
низона он удивил выбором хлопотного (для во-
енного пенсионера) занятия – организацией в 
отдалённом от городских возможностей посёлке 
молодёжного спортивного клуба. 

Пробить чиновничьи препоны было нелегко. 
Помогли сторонники развития спорта для молодё-
жи посёлка из числа черноморцев. 15 ноября 2002 
года команда спортсменов-каратистов приступи-
ла к первой тренировке в цокольном помещении 
дома № 7 по улице Морской. Через год офицеру 
запаса в белом кимоно и его бодрым, подтянутым 
питомцам, также в белоснежной форме, рукопле-
скал весь Новоозёрный. В спортивном зале школы 
для родителей и приглашённых гостей, в числе 
которых находились руководители посёлка, были 
продемонстрированы показательные тренировки 
и поединки юных спортсменов.

С тех пор выступления каратистов перед зем-
ляками стали самой ожидаемой, интригующей ча-
стью каждого большого праздника в посёлке. Для 
достойной службы в армии и на флоте, активного 
участия в производственной, творческой жизни 
малой и великой Родины подготовлены сотни де-
вушек и юношей, способных постоять за себя и 
своих близких. Вместе с молодыми спортсменами 
совершенствуют свой спортивно-боевой уровень 

Юрий Ватолин, его по-
мощник, воин-«афганец», 
участник Крымской весны 
Игорь Грузинцев, другие спортсмены, подающие 
пример подрастающему поколению.

Юбилейный год своего клуба новоозёрновцы 
отмечают достойно. На всекрымском турнире в 
Евпатории в марте, посвящённом третьей годов-
щине воссоединения Крыма с Россией, среди 120 
спортсменов полуострова и Московской области 
все представители посёлка (возраст от 11 до 17 
лет) заслужили награды. «Бронза» у Насти Крысак, 
Алексея Кузнецова; «золото» у Алексея Зеленова. 
Медали серебряного достоинства в номинации 
«ката-группа» получили Алексей Зеленов, Арсен 
Кобалян, Владислав Бруяка. 

 Порадовали своего тренера и общественность 
посёлка юные каратисты и на прошедшем в ок-
тябре первенстве Крыма «Кубок Чёрного моря» 
в Симферополе. Обладателями Кубка стали Ана-
стасия Крысак, Арсен Кобалян, серебряным при-
зёром – Анастасия Чупина.

В условиях российского Крыма новые возмож-
ности в реализации своего образования, служеб-
ного опыта проявились в судьбах многих ветера-
нов-черноморцев. Не стал исключением и капитан 
2 ранга запаса Юрий Ватолин. Вот уже несколько 

лет он возглавляет дружный коллектив Мирнов-
ского дома культуры, обеспечивающий, помимо 
всего, большие праздничные программы для двух 
родственных морских посёлков.

На культурно-массовой ниве Юрий Василье-
вич также не обошёлся без приятного сюрприза 
для боевых друзей и зрительской аудитории. На 
недавнем концерте в День народного единства 
в Новоозёрном руководитель «очага культуры» в 
дополнение к организаторским качествам при-
совокупил и непосредственное участие на сцене 
в качестве чтеца юмористического рассказа и 
исполнителя популярной песни «А на даче…». 
Выступление сурового морского офицера и ма-
стера боевых искусств в амплуа сугубо мирно-
го и добродушного жителя крымской глубинки 
аудитория признала убедительным, успешным, 
одарив щедрыми аплодисментами, восторжен-
ными возгласами. 

Браво! Так держать, уважаемый Юрий Василье-
вич, в военно-патриотической, спортивной и твор-
ческой деятельности!

 Сергей ТКАЧЕНКО
Фото автора

В любой воинской части есть гражданские служащие, постоянно занимающи-
еся оформлением документов. Одни документы нацелены на обеспечение ма-
териально-технических потребностей соединения или части, другие направлены 
на поддержание соответствующих бытовых условий военнослужащих, решение 
ежедневных проблем с вещевым довольствием, питанием и так далее. Но осо-
бенно много документов проходит через строевую часть. И касаются эти бумаги 
напрямую так называемого личного фактора, то есть отражают служебную де-
ятельность каждого штатного сотрудника, своевременно реагируют на различ-
ные служебные перемещения, учитывают командировки, выходы в море, на 
полигоны, повышение служебных квалификаций, проведение запланированных 
аттестаций и ещё очень многое, что периодически ложится завизированными 
листками в личные дела военнослужащих. Ведение такого делопроизводства 
поручается исключительно проверенным людям, чья исполнительность, акку-
ратность и порядочность не вызывают претензий у начальства.

Надёжным рычагом командования Сакского штурмового морского авиацион-
ного полка при выполнении сложных учебно-боевых задач является высокая 
сознательность, дисциплина и работоспособность специалистов лётного и назем-
ного состава, гражданского персонала, основанные на том, что нормой поведе-
ния в большом воинском коллективе является здоровый образ жизни. 

 Вести из Новоозёрного 

Три таланта офицера Ватолина

В Сакском авиаполку

Капитан 2 ранга запаса и при этом действую-
щий тренер, обладатель «чёрного пояса» по кара-
те (стиль киокушенкай) Юрий Ватолин – человек 
в морских посёлках и городах северо-западного 
Крыма известный. Ведь он занимал в Донузлав-
ском гарнизоне достаточно видные должности и 

ныне продолжает активно, с пользой для моло-
дого поколения и жителей Новоозёрного, Мир-
ного трудиться на поприще культуры и спорта. 
Вот уже 15 лет, как ветеран флота возглавляет 
созданный им молодёжный спортивный клуб, но-
сящий гордое и обязывающее имя: «Святогор».
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Конкурс профессионалов
Как известно, в каждом из этих го-

родов работают замечательные во-
енные санатории, помогающие вос-
становить здоровье военнослужащих 
и членов их семей, пенсионеров МО 
РФ, гра ж данского персонала. И с 
каждым годом их число растет. Так, 
по словам начальника СКК «Крым-
ский» заслуженного врача РФ, кан-
дидата медицинских наук полковника 
медицинской службы запаса Констан-
тина Терганова, на настоящий момент 
количество больных, лечившихся в 
санаториях Крыма в 2017 году, уже 
превысило отметку 46.000. Подоб-
ная тенденция вполне объяснима: 
на протяжении многих лет Крымский 
полуостров в силу множества благо-
приятных природных и климатических 
факторов, их многообразия является 
одним из лучших мест для лечения и 
отдыха. 

Одним из санаториев, имеющих 
внушительную армию поклонников, 
является военный санаторий «Судак», 
в июне 2016 года возобновивший 
свою деятельность в качестве полно-
ценной многопрофильной здравницы 
в составе структурного подразделе-
ния ФГКУ «Санаторно-курортный ком-
плекс «Крымский» МО РФ.

К слову, 17 июня 2017 года сана-
торию, которым руководит кандидат 
медицинских наук полковник меди-
цинской слу жбы запаса Вячеслав 
Бахитов, исполнилось 93 года. Поч-
ти за вековой период существования 
здравницы здесь восстановили свое 
здоровье более полумиллиона воен-
нослужащих и членов их семей, что, 
конечно же, является существенным 
вкладом в поддержание боеготовно-
сти Вооружённых Сил. 

На сегодняшний день «Судак» кру-
глогодично выполняет задачи по са-
наторно-к урортному лечению, ме-
дицинской реабилитации, а так же 
медико-психологической реабилита-
ции военнослужащих (спецконтинген-
тов) после выполнения специальных 
заданий. Последнее является приори-
тетным в деятельности санатория. 

Если обратиться к статистике, то 
мы увидим, что за прошедший год ле-
чебно-профилактическое учреждение 
приняло ни много ни мало 2.376 па-
циентов, из них 1.179 – военнослужа-
щие, выполнявшие специальные за-
дания по обеспечению безопасности 
наших границ на ближних и дальних 
рубежах.

– Руками сотрудников «Судака» 
много сделано для развития нашей 
здравницы, совершенствования ле-
чебно-диагностического процесса, – 
рассказывает К. Терганов. – В 2016 
году санаторий получил новое совре-
менное медицинское оборудование 
для функциональной, лабораторной, 
рентгеновской и ультразвуковой диа-
гностики, физиотерапии, стоматоло-
гии, психотерапии. Медицинским пер-
соналом освоено более 130 единиц 
лечебно-диагностической техники, 
разработано 9 стандартов санаторно-
курортного лечения, 3 программы ме-
дико-психологической реабилитации, 
26 методик физиотерапевтического 
лечения... Все это позволило поднять 
на принципиально новый уровень 
возможности санаторно-курортного 
обеспечения и медицинской реаби-
литации военнослужащих, улучшить 
качество и эффективность лечебно-
диагностического процесса.

– В соответствии с распоряже-
нием начальника Главного военно-
медицинского управления Дмитрия 
Тришкина и по обращению дирек-
тора Медицинской академии имени 
С.И. Георгиевского доктора медицин-
ских наук, профессора Нанули Вик-
торовны Ивановой в мае 2017 года 
организовано и налажено научно-
практическое взаимодействие между 
нашим санаторием и академией, – 
делится с журналистами заместитель 
начальника санатория по медицин-
ской части, заслуженный врач Рос-
сийской Федерации, кандидат меди-
цинских наук полковник медицинской 
службы запаса Сергей Подшибякин. – 
Плодотворное сотрудничество позво-
ляет нам на безвозмездной основе 
проводить обучение медицинского 
персонала, привлекать научно-педа-

гогический потенциал академии для 
решения задач по совершенствова-
нию санаторно-курортного лечения и 
медицинской реабилитации.

Повествуя о деятельности здрав-
ницы, стоит отметить важный факт: 
некоторое время назад здесь был ор-
ганизован выпуск газеты «Вестник во-
енного санатория «Судак», в котором 
систематически печатаются статьи на 
актуальные темы санаторно-курорт-
ного лечения, современного развития 
здравоохранения, а также рассказы-
вающие о результатах проводимых 
научных работ.

Стремление к профессиональному 
самосовершенствованию у специали-
стов трудового коллектива органич-
но сочетается с творческой жилкой. 
Это и легло в основу организации 
конкурса «Медицинская сестра-2017», 

в котором приняли участие лучшие 
медсестры военных санаториев СКК 
«Крымский». Сама же идея о проведе-
нии мероприятия подобного масшта-
ба зародилась ещё в июне 2017-го, 
после того, как в «Судаке» успешно 
прошел свой конкурс, определивший 
лучших медицинских сестер санато-
рия. 

Полезная инициатива была одо-
брена вышестоящим руководством и 
поддержана начальниками и персо-
налом других санаториев. Под руко-
водством СКК «Крымский» подготовка 
к конкурсу длилась несколько меся-
цев. В результате в «Судаке», дабы 

«скрестить шпаги», встретились 
пять команд – «Справедливая 
помощь» (ФГБУ «Евпаторийский 
военный детский клинический 
санаторий имени Е.П. Глинки» 
МО РФ), «Афины Парфенос» 
(ФГ Б У «В о е н н ы й с а н а т о р и й 
«Крым» МО РФ), «Даша Севасто-
польская» (ФГБУ «Военный са-
наторий «Ялта» МО РФ), «Богом 
данная» (ФГБУ «Феодосийский 
военный санаторий» МО РФ) и 
«Солдайя» (ФГКУ «СКК «Крым-
ский» санаторий «Судак» МО 
РФ).

Открыл конкурс приветствен-
н ы м с л о в о м н ач а л ь н и к СК К 
«Крымский» Константин Терга-
нов, который пожелал участни-
цам победы в честной борьбе. 
Вышедшие на сцену конкурсант-

ки очень волновались, ведь судить 
их будет строгое, беспристрастное 
жюри, возглавляемое заместителем 
начальника ФГКУ «Санаторно-курорт-
ный комплекс «Крымский» МО РФ по 
медицинской части, заслуженным вра-
чом Российской Федерации полков-
ником медицинской службы запаса 
Сергеем Куцуренко.

В состав судейской коллегии, по-
желавшей девушкам проявить в столь 
ответственный момент свои лучшие 
профессиональные качества, вошли 
заместитель начальника Евпаторий-
ского военного детского клиническо-
го санатория им. Е.П. Глинки по меди-

цинской части Валентина Решетило, 
заместитель начальника военного 
санатория «Судак» по медицинской 
части Сергей Подшибякин, врач-
методист медицинского отделения 
СКК «Крымский» подполковник ме-
дицинской службы запаса Анатолий 
Пивоваров, экономист отделения (ре-
ализации и распространения путёвок) 
СКК «Крымский» Татьяна Новикова. 
Настроиться на оптимистический лад 
медсестрам помогали болельщики, 
дружно скандирующие подбадрива-
ющие речевки и демонстрирующие 
участницам красочные тематические 
плакаты. 

Итак, конкурс, состоящий из не-
скольких этапов, стартовал. Членам 
жюри предстояло определить лучшую 
из заранее подготовленных и пре-
зентующих санатории визитных кар-
точек, назвать сильнейших участниц 
теоретического и практического кон-
курсов, а также блиц-турнира, объ-
явить победителей кулинарного кон-
курса и авторов самых интересных 
фотогазет. 

Не будет преувеличением ска-
зать, что пришедшие на меропри-
ятие зрители ста ли сви детелями 
настоящего экзамена. Теоретиче-
ский конк урс. Представительницы 
команд одна за другой тянут биле-
ты. На подготовку всего 3 минуты. 
Вопросы для специалиста как будто 
несложные, но попробуй не расте-

ряйся перед высокопрофессиональ-
ным жюри и сотнями устремленных 
на тебя из зрительного зала при-
стальных взглядов, дай четкий, ис-
черпывающий ответ. Бронхиальная 
астма, инфаркт миокарда, почечная 
колика… К линика, так тика медсе-
стры при оказании неотложной по-
мощи, назвать не менее трёх пре-
паратов, применяемых при данной 
патологии… 

Практическое задание для всех уча-
ствующих в конкурсе команд звучало 
следующим образом: «Техника наложе-
ния пращевидной повязки при перело-
ме нижней челюсти». Согласитесь, не-
часто встречающаяся травма, а потому 
и накладывать соответствующую по-
вязку медсестрам приходится нечасто, 
какие-то нюансы можно и подзабыть. 
Однако, как подчеркнул председатель 
жюри Сергей Куцуренко, оправданий 
здесь быть не может, ведь при необхо-
димости помощь в ней нуждающемуся 
должна быть оказана своевременно 
и качественно. А потому девушки со-
средоточенно, старательно выполняют 
конкурсное задание.

Блиц. За одну минуту каждая ко-
манда поочередно должна дать как 
можно больше правильных ответов. 
Неумолимо отсчитывает каждый миг 
секундомер, в такт ему звучат лако-
ничные профессиональные термины 
и формулировки.

Фотогазеты, подготовленные ко-
мандами, отражают специфику са-
наториев и характеризуют нелегкий 
труд участниц соревнования. 

А вот и самый вкусный конкурс, 
кулинарный. Проводится в большом 
фойе. На столе расположились, без 
преувеличения, восхитительные тор-
ты, разумеется, на профессиональ-
ную тематику. Настоящее произведе-
ние кулинарного искусства. Такие и 
есть жалко. Но что делать. Не без со-
жаления члены жюри пробуют слад-
кие экспонаты. Делают пометки в 
своих записных книжках… Свои вер-
дикты вслух высказывают болельщи-
ки, которые также оценили вкусовые 
качества тортов.

...Четыре часа, на протяжении ко-
торых длилось состязательное ме-
роприятие, пролетели незаметно. 
Наверняка потому, что каж дая его 
минута была интересна и полезна как 
для участников, так и для многочис-
ленных зрителей. А еще, конечно же, 
потому, что настроение всем присут-
ствующим ярким выступлением под-
нимала концертная группа Ансамбля 
песни и пляски Российской армии им. 
А.В. Александрова.

Настал самый волнительный мо-
мент – итоги конкурса подводит са-
мый строгий член жюри, его предсе-
датель Сергей Куцуренко. Итак, 1-е 
место заняла команда «Солдайя», 
представляющая санаторий «Судак», 
«серебро» – у феодосийской «Богом 
данной», на 3-й ступеньке пьедестала 
«Справедливая помощь» из Евпато-
рии. Подводя итог, Вячеслав Бахитов 
отметил, что главная цель профес-
сионального соревнования – «сбли-
зить наши коллективы», и выразил 
надежду на то, что конкурс станет до-
брой традицией, расширит свою гео-
графию и станет востребованным не 
только в Крыму, но и в других регио-
нах России.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Павла Заволокина

Так назывался конкурс, который в минувшую пятницу провело ФГКУ «Санаторно-ку-
рортный комплекс «Крымский» МО РФ. Мероприятие, привлекшее большое число зрите-
лей, состоялось в санатории «Судак». Среди желающих стать свидетелями профессиональ-
ного состязания медицинских сестер, представляющих военные здравницы Крыма, были 
не только болельщики, образно выражаясь, принимающей стороны, но и приехавшие из 
Евпатории, Ялты, Феодосии, Партенита. 

Медицинская 
сестра-2017
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Они защищали Севастополь

К 100-летию революции

В связи  с  установлением  Советской  власти 
на большей части территории России на
родный  комиссар  юстиции  И. Штейнберг 

разослал  телеграмму,  которая  была  получена  в 
Севастополе 21 января, следующего содержания: 
«Ввиду  упрочения  Советской  власти,  полагаем, 
наступил  момент  прекращения  систематических 
репрессий против лиц, учреждений и печати. По
давление  или  пресечение  активных  контррево
люционных  выступлений  должно  войти  в  русло 
революционного  правопорядка.  Политические 
аресты, обыски и выемки должны производиться 
только  одной  следственной  комиссией,  состав 
которой должен опубликоваться. Целью ее долж
но явиться только предание суду Революционного 
Трибунала, то же в отношении печати, репрессии 
должны проверяться в трибунале…».

До  первой  половины  февраля  жизнь  в  городе 
проходила  спокойно,  но  на  флоте  прошли  собы
тия, которые в корне изменили расстановку поли
тических сил. В связи с демобилизацией старого 
флота на службе на Черноморском флоте (с бере
говыми частями) осталось 2.294 офицера и 25.028 
матросов и солдат. Некомплект в команде на лин
корах  «Свободная  Россия»  и  «Воля»  составлял 
450  человек, в Минной  бригаде – 250, в бригаде 
подводного  плавания  –  250  человек.  Крейсера 
и  береговые  части  почти  полностью  были  уком
плектованы матросами 1917 года призыва. 

Численность  флота  сократилась  в  два  раза,  к 
тому  же  многие  матросы  находились  в  красно

гвардейских отрядах. Тем самым сократилась по
литическая  база  большевиков  и  левых  эсеров.  В 
связи с подготовкой Брестского мирного договора 
наметился разлад между большевиками и левыми 
эсерами, которые отстаивали необходимость «ре
волюционной  войны»  как  средства,  способного 
подтолкнуть  революцию  на  Западе.  И  анархист
ские отряды стали представлять угрозу для новой 
власти.  В  Сарабузе  отряд  Пискунова  был  готов 
взять местный ревком «на мушку», в Симферопо
ле отряд севастопольских красногвардейцев под 
командованием Шмакова (член ОВРШ) занимался 
мародерством,  «экспроприацией  буржуазии»  и 
пытался захватить власть в городе.

В этой  ситуации  16  февраля  (по  новому 
стилю)  фракции  правых  эсеров  и  мень
шевиков  заявили  о  своем  возвращении  в 

состав Севастопольского совета  (до этого фрак
ции на заседании не являлись). На улицах города 
шли  митинги,  где  выступали  ораторы  эсеров  и 
меньшевиков, которые говорили о предательстве 
большевистских  вождей,  о  полном  провале  их 
политики,  предсказывая  гибель  революции  под 
германским сапогом, если массы не сбросят го
сподство большевиков.

Около 23 часов 20 февраля вооружённая груп
па  меньшевиков  и  эсеров  ворвалась  в  типогра
фию  газеты  «Таврическая  правда»  и  отпечатала 
заключенную  в  траурную  рамку  прокламацию 
«Бюллетень  мира»,  направленную  против  заклю
чения  Брестского  мира.  На  следующий  день  в 
Севастополе было получено по радио воззвание 
СНК «Социалистическое отечество в опасности» и 
приказ главноверха Н. Крыленко о всеобщей мо
билизации для отпора начавшемуся наступлению 
германских войск. Эти документы были поставле
ны на обсуждение Совета. 

Выступавшие  лидеры  правых  эсеров  и  мень
шевиков  вызвали  негативную  реакцию  большин
ства  депутатов.  В  городе  сложилась  взрыво
опасная ситуация.

К этому следует добавить ещё целый ряд фак
торов,  повлиявших  на  последующие  события. 
Это отказ имущих классов под разными предло

гами  «платить»  контрибуцию,  военные  действия 
на  Дону,  откуда  поступали  сведения  о  погибших 
красногвардейцах,  и  похороны  их  в  Севастопо
ле,  ослабление  большевистской  организации  в 
связи с уходом большинства её членов на борьбу 
с  контр революцией  и  отсутствием  в  городе  наи
более авторитетных ее руководителей Н. Остров
ской и Ю. Гавена. 

К тому же, нельзя забывать, что Совет был ко
алиционным,  и  большевики  в  нём  большинства 
не  составляли.  Многие  члены  Совета  компроме
тировали новую власть постоянным пьянством, и 
это при существующем сухом законе с пьянством 
и  самогоноварением.  20  февраля  рабочая  охра
на  Графского  тоннеля  задержала  автомобиль,  в 
котором ехали члены Совета Баклан, Лаврентьев 
и  Евсиков –  «при  осмотре  автомобиля  было  об
наружено  55  бутылок  вина,  которые  и  были  ото
браны».

Прибывший  в  Севастополь  в  феврале  пред
ставитель ВЦИКа Г. Коломин констатировал: «Мы 
знаем, что отчасти армия разлагалась, отчасти к 
ней  примазывались  бандиты,  но  истинно  совет
ские  работники  борются  с  этим  злом»  и  что,  как 
и другие советы края, в Севастопольский попали 
люди,  скомпрометировавшие  его.  Во  время  ин
спектирования  Г.  Коломин  увидел  во  дворе  Со
вета массу пустых бутылок и услышал от поваров, 
что члены Совета напивались до безумия.

Валерий КРЕСТЬЯННИКОВ

(Окончание следует)(Продолжение. Начало в № 78–82, 84, 86)

ДЕСАНТ У ГРИГОРЬЕВКИ

К  сентябрю  1941  года  положение 
под  Одессой  всё  более  осложнилось. 
После  взрыва  береговой  батареи 
№ 412  в  районе  Чебанки  неприятель
ская  артиллерия  заняла  там  позиции. 
У  врага  увеличились  возможности  об
стреливать  прицельным  огнём  город, 
порт и корабли на подходе к нему. Нуж
но было положить этому конец.

Военный совет Одесского оборони
тельного  района  решил  нанести  силь
ный  контрудар  силами  157й  и  421й 
дивизий в восточном секторе. На этом 
направлении  можно  было  хорошо  ис
пользовать  огневую  поддержку  кора
блей.  Командование  флота  предложи
ло включить в план контрудара высадку 
морского десанта в районе Григорьев
ки, а в тылу врага высадить небольшой 
воздушный десант.

В  Севастополе  срочно  приступили 
к  формированию  3го  Черноморского 
полка морской пехоты. Бойцов набира
ли как из экипажей кораблей и частей, 
так  и  прибывших  на  флот  запасников. 
Особые  требования  предъявлялись  к 
командирам  и  политработникам,  нуж
ны  были  люди,  способные  в  кратчай
ший  срок  подготовить  подчинённых  к 
смелым, дерзким действиям во враже
ских  тылах,  на  незнакомой  местности. 
И  вдобавок  –  в  ночных  условиях.  Для 
тренировок  отвели  участок  берега  в 
районе  Казачьей  бухты.  Проведённая 
там  же  пробная  высадка  всего  полка 
показала,  что  люди  подготовлены  не
достаточно,  и  срок  десанта  пришлось 
отодвинуть.

По  числу  бойцов  сформированная 
десантная  часть  далеко  не  соответ
ствовала  нормальному  полку.  В  трёх 
батальонах  и  миномётном  дивизио
не  насчитывалось  1.617  человек.  Ко
мандиром полка был назначен капитан 
К. Корень,  военкомом  –  батальонный 
комиссар  И. Слесарев  из  политуправ
ления  флота.  Это  он  через  три  меся
ца в качестве комиссара 79й морской 
стрелковой бригады полковника А. По
тапова  придёт  в  декабре  на  помощь 
осаждённому Севастополю. И бригада 
отбросит  наступавших  немцев  до  Ка
мышловского оврага. 

В  13  часов  40  минут  21  сентября 
1941  года  отряд  десантных  кораблей, 
куда входили крейсера «Красный Крым» 
и «Красный Кавказ» и два эсминца 7го 
проекта  «Бойкий»  и  «Безу пречный»,  с 
батальонами 3го Черноморского пол
ка вышел из Севастополя. Кроме того, 
«Бойкий»  и  «Безупречный»  приняли  на 
борт  ещё  по  роте  десантников.  Чис
ленность  десанта  составила  1.946  че
ловек.  В  месте  назначения  к  отряду 
этих  кораблей  для  оказания  огневой 
поддержки должен был присоединить
ся  эсминец  «Беспощадный»,  который 
ушёл раньше, находясь в составе охра
ны  транспортов.  Во  втором  часу  ночи 
22  сентября  без  противодействия  со 
стороны врага корабли достигли рейда 
Григорьевки и отдали там якоря.

После  короткой  обработки  участка 
высадки  корабельной  артиллерией  к 

берегу двинулся на катерах 
и  барказах  первый  бросок 
десанта  во  главе  с  военко
мом  полка,  батальонным 
комиссаром  Слесаревым. 
Охваченные  боевым  поры
вом  моряки  действовали 
стремительно.  3й  морской 
полк  использовал  эффект 
внезапности  своей  высад
ки. Смяв боевое охранение, 
выставленное  противником 
на  побережье,  он  стреми
тельно продвигался по вра
жеским  тылам.  На  исходе 
дня  десант  овладел  райо
ном  Чебанки,  Старой  и  Но
вой  Дофиновок,  выполнив 
тем  самым  свою  задачу.  Высадивше
муся  у  Григорьевки  полку  оставалось 
соединиться с частями Одесского обо
ронительного района, что и произошло 
несколькими  часами  позже.  Морской 
десант соединился с частями 421й ди
визии.  Успех  контрудара  был  полный. 
Отброшенный  на  7–8  километров  от 
побережья  противник  лишился  воз
можности  обстреливать  с  этого  на
правления город и порт.

Далее  полк  воевал  в  составе  421й 
дивизии,  заменив  там  54й  Разинский 
стрелковый  полк  25й  Чапаевской  ди
визии.  Краснофлотцы,  отлично  пока
завшие  себя  в  десанте,  не  умели  и  не 
любили  окапываться  и  вообще  были 
не в ладах с сухопутной тактикой. Под
тверждалась  уже  известная  истина: 
моряки, начинающие воевать на суше, 
сильнее  в  атаке,  в  наступлении,  чем  в 
обороне.  Командованию  дивизии  при
шлось  заменить  в  3м  морском  полку 
часть командного состава армейцами. 

В полк добавили пулемётов, влили че
ловек четыреста пехотинцев из нового 
маршевого  пополнения.  Заменён  был 
и командир полка. На его место назна
чили  заместителя  командира  дивизии 
подполковника В. Затылкина.

НА ПОЗИЦИИ!

В  составе  полка  в  Севастополь  из 
Одессы  вернулось  104  человека  ко
мандного  начальствующего  состава, 
младшего начсостава 169 человек, ря
дового  состава  1.381  человек  (всего – 
1.654  человека).  В  Севастополе  полк 
был  пополнен,  и  30  октября  1941  г.  в 
нём  числилось  уже  1.976  человек  (три 
батальона  и  батарея  76мм  орудий). 
Полк готовили к высадке десанта в тыл 
Перекопской  группировки  противника 
на севере Крыма. Такой вариант в сво
ей  телефонограмме  Военному  совету 
ЧФ  предложил  нарком  ВМФ.  Однако 
события  там  развивались  так  стреми

тельно,  что  от  этого  пришлось  отка
заться.

А  в  Севастополе,  под  канонаду  бе
реговых  батарей,  выдвигались  на  ру
бежи  скромные  силы  гарнизона.  Лич
ного состава сухопутных войск главной 
базы не хватало для того, чтобы полно
стью  занять  и  обслужить  передовую 
линию  обороны  длиной  в  43  киломе
тра.  В  распоряжении  командования 
были  лишь  местный  стрелковый  полк 
(командир – подполковник Н. Баранов), 
2й  и  3й  Черноморские  полки  мор
ской пехоты, во главе которых соответ
ственно были майор Н. Таран и подпол
ковник  В.  Затылкин,  и  более  десятка 
только что сформированных отдельных 
батальонов.  Прибыла  из  Новороссий
ска  8я  бригада  морской  пехоты.  Ба
тальон  моряков  Дунайской  флотилии 
снимался  с  Тендровской  косы.  Всего 
22.300 человек.

С  такими  силами  Севастополь  при
нял первый удар немецкофашистских 

войск.  К  утру  30  сентября  1941  г.  3й 
морской  полк  и  батальоны  учебного 
отряда  заняли  для  обороны  Дуван
койский  опорный  пункт,  1й  местный 
стрелковый  полк –  Аранчинский  и  2й 
морской полк – ЧеркезКерменский.

К  7.00  2  ноября  в  соответствии  с 
приказом  заместителя  командующе
го  ЧФ  по  сухопутной  обороне  части 
Севастопольского  гарнизона  3й  полк 
МП  укрепился  на  рубеже  село  Шули 
(Терновка)  –  деревня  ЧеркезКермен 
(Крепкое)  –  гора  КаяБаш  –  деревня 
Заланкой (Холмовка) – хутор Кефели.

Пётр Моргунов в своей книге «Геро
ический  Севастополь»  пишет:  «…4  но
ября  <…>  особенно  упорные  бои  про
исходили в районе Дуванкойского узла 
обороны.  Наращивая  силы,  противник 
к вечеру вынудил некоторые силы под
разделения 3го полка морской пехоты 
отойти  на  новый  рубеж,  проходивший 
через селения ОртаКесек, БиюкОтар
кой и выс. 65.8».

В  ходе  боёв  3–7  ноября  3й  полк 
понёс  тяжёлые  потери.  Погиб  коман
дир  1го  батальона  старший  лейте
нант  А. Шевченко.  Общие  потери  пол
ка  составили  64  человека  командного 
состава,  130  человек  младшего  ком
состава,  930  –  рядовых.  Общая  чис
ленность потерь – 1.124 человека.

7  ноября  командование  полком 
принял  заместитель  командира  157 й 
стрелковой  дивизии  подполковник 
С. Гусаров.  8  ноября  на  помощь  3му 
морскому полку прибыли прорвавшие
ся с боями через Крымские горы мор
ские  пехотинцы  7й  бригады  морской 
пехоты  полковника  Е.  Жидилова.  Бри
гада сменила 3й морской полк на по
зициях, а сам полк отвели в резерв и на 
доукомплектование.

К  этому  времени  в  третий  сектор 
СОР входила  25я стрелковая  дивизия 
в составе:

–  31го (Пугачёвского им. Фурмано
ва), 54го (Разинского), 287го стрелко
вых полков, пополненных за счёт 15 го, 
16го батальонов морской пехоты и ба
тальона  запасного  артиллерийского 
полка;

–  7я бригада морской пехоты (3 ба
тальона);

–  отдельного  курсантского  бата
льона (командир – полковник В. Косты
шин);

–  и 3го Черноморского полка мор
ской пехоты в составе трёх батальонов. 
На  его  доукомплектование  были  на
правлены  батальоны  ВВС  ЧФ,  17й  и 
19й  батальоны  электромеханической 
школы  учебного  отряда,  пулемётно
миномётный батальон.

22  ноября  1й  батальон  этого  пол
ка  занял  позиции  в  районе  дороги  на 
хутор Мекензия (2й кордон). 2й бата
льон занял позиции в седловине между 
дорогой  и  высотой  Читаретир.  3й  ба
тальон  был  оставлен  в  резерве  на  по
зициях  в  районе  верховий  Мартынов
ского оврага.

Анатолий САЗОНОВ,  
ветеран ЧФ

(Окончание следует)

Полк отважных

«Всё на этих скалах полно славы. На Мекензиевых го-
рах мы нашли скелеты в бушлатах среди груды стреляных 
патронов, рядом с заржавленными автоматами. У Балакла-
вы — патронный ящик, на крышке которого была надпись 
химическим карандашом: «Прощайте, товарищи, здесь 
бились моряки-черноморцы Александр Ко…» — и крова-
вое пятно свидетельствует, что последнее послание начато 
было слишком поздно.

Над немецкой траншеей, над головами немецких солдат 
красноармейцы заметили на отвесной скале ещё хорошо 
различимую надпись суриком: «Смерть немецким захват-
чикам!». Гитлеровцы не смогли уничтожить надпись, не-
ведомо как сделанную моряками на этой недоступной кру-
че, — и она кричит с горы в долину предсмертным зовом, 
призывом к мщению, лозунгом победы. И бойцы-сталин-
градцы выполнили этот завет севастопольских моряков: в 
каменной траншее под этой надписью фашисты-захватчи-
ки вошли в счёт за безымянных героев, сражавшихся тут 
два года назад».

Эти строки, написанные военным корреспондентом, пи-
сателем Леонидом Соболевым в мае 1944 года в только 
что освобождённом Севастополе, сразу напомнили мне моё 
детство в начале 50-х годов в Инкермане. 

В Мартыновской балке, в одном из её отрогов, между 
«Диван-горой» и северным склоном на огромном камне 
обрушившейся скалы полуметровыми буквами белела 
надпись «Кровь за кровь», сделанная защитниками горо-

да. Мы, инкерманские пацаны, так и прозвали эту балку: 
«Кровь за кровь». А напротив «Диван-горы», от южного 
склона Мартыновской балки вплоть до балки Первомай-
ской, расположились Инкерманские высоты. Мы целыми 
днями пропадали в этих местах в поисках патронов и дру-
гих предметов вооружения, которые попадались тут прямо 
на поверхности, покрытые только листвой, и у траншей, и 
у наспех отрытых окопчиков. Каски, противогазные ко-
робки, магазины от пулемёта Дегтярёва, СВТ, автоматов. 
И… большое количество останков воинов, лежащих там, 
где настигла их смерть. Только по хромовым ботинкам 
ленинградской фабрики «Скороход» да морским бляхам и 
пуговицам можно было определить, что эти неизвестные 
герои были моряками. 

Нас мучили вопросы: «Почему эти воины так и лежат 
тут, не захороненные до сих пор?», «Что за часть держала 
тут оборону и стояла насмерть?». На первый вопрос ещё 
как-то можно было найти объяснение: немцы наступали, 
и своих убитых их похоронные команды убирали с поля 
боя, а наших так и оставляли лежать здесь. Спустя много 
лет, когда я работал в Военно-историческом музее Черно-
морского флота, стал ясен и второй вопрос. Здесь, на Ин-
керманских высотах, в июне 1942 года с остатками 287-го 
стрелкового полка 25-й Чапаевской дивизии сражался и 
3-й Черноморский полк морской пехоты.

Так что же это был за полк и каковы его история и бо-
евой путь?

флот
Бурлящий 
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Кинопремьера

Североморцы показали пьесу А. Шуль-
гина «Я близко! Я рядом! Я здесь!», бал-
тийцы – «Чужого ребёнка» В. Шкваркина, 
Драматический театр Восточного военного 
округа из Уссурийска –  «Ромео и Джульет-
ту» Шекспира и сказку Р. Киплинга «Мауг-
ли», тихоокеанцы – «Утиную охоту» А. Вам-
пилова. Наш Драматический театр имени 
Бориса Лавренёва ЧФ привёз в столицу мо-
льеровского «Тартюфа» в постановке за-
служенного деятеля искусств Крыма Юрия 
Маковского. 

Кроме армейских и флотских театров, в 
фестивале уже по традиции принимал уча-
стие Белгородский государственный ака-
демический драматический театр им. М.С. 
Щепкина. Он представил московскому зри-
телю спектакль «Зыковы» М. Горького. Мо-
сквичи показали на своей большой сцене 
«Судьбу одного дома» в постановке глав-
ного режиссёра ЦАТРА, народного артиста 
России Бориса Морозова, а завершили фе-
стиваль премьерой – спектаклем «Кабала 
святош. Мольер» по пьесе М. Булгакова.

И заполонили ЦАТРА аншлаги. Многочис-
ленные зрители и строгие критики устре-
мили на подмостки взыскательные взгля-
ды. Черноморцам пришлось поволноваться 
больше других, ведь им выпало выходить к 
рампе почти в финале театрального слёта.

Они вышли и показали себя так, что от 
оваций дрогнули не только стены зритель-
ного зала. 

По уставу фестива ля после ка ж дого 
спектакля-участника происходят обсужде-
ния. И нынче профессиональное жюри, в 
состав которого вошли авторитетные спе-
циалисты по театральному искусству На-
талия Старосельская, Александр Иняхин, 
Марина Тимашева, Олег Пивоваров, Сергей 
Коробков, Константин Щербаков, Ольга Не-

тупская, Виктор Якимов, проводило глубо-
кий, суровый разбор каждой фестивальной 
работы. Но именно там лавренёвцы по-
чувствовали себя труппой Блистательного 
Театра, потому что именно такую оценку 
дали им высокие судьи. «Счастливая игра 
со словом», «изумительно точные актёрские 
работы», «тонкое и оригинальное режис-
сёрское решение», которое, по мнению экс-
пертов, «может встать в ряд легендарных 
постановок мольеровской пьесы» – всё это 
сделало «Тартюфа» настоящей жемчужиной 
фестиваля. Отмечены работы заслуженной 
артистки России Оксаны Осиповой, заслу-
женной артистки Крыма Ксении Громовой и 
«особенный культурный камертон, который 
задаёт на сцене мастер флотского театра 
народная артистка России Валентина По-
пова»… 

«Иногда на разборе хочется остановить 
себя в похвалах, ведь часто на следующий 
день кажется, что многие лестные слова 
были перебором, – в финале творческого 
собеседования сказал театральный и ки-
нокритик, драматург Константин Щербаков 
и продолжил: – Но в данном случае я аб-
солютно уверен: завтра мне не покажется, 
что наше восхищение и похвала были из-
быточными».

А первой свой восхищенный восклица-
тельный знак в социальных сетях поставила 
редактор отдела культуры, член редколле-
гии «Красной звезды» заслуженный работ-
ник культуры РФ Ирина Павлюткина: 

«„Тартюф”! Просто душевное наслажде-
ние! Москва, гордись своим собратом по 
искусству! Сегодня несколько часов мне 
было просто радостно жить! Это истинная 
высокая культура. Зрители не хотели ухо-
дить. Какие же черноморцы молодцы! Буде-
те в Севастополе – обязательно посмотри-
те их „Тартюфа”».

Золотые звезды «Звёздной маски» вновь 
в наших руках. Браво, лавренёвцы! Бра-а-
во-о-о!

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Евгения Ивашева

«Звёздная маска» — у лавренёвцев

гордись собратом!

Москва,

И вновь отгремели в Москве фанфары «Звёздной маски» – Открытого фе-
стиваля драматических театров Министерства обороны. В четвёртый раз на 
гостеприимной сцене Центрального академического театра Российской армии 
своё искусство представили творческие коллективы, рождённые армией и 
флотом и служащие Отечеству так же, как главный их зритель.

Привет от Пореченкова
Не случайно именно в Крыму, а в конечном 

итоге в столице черноморцев, они плотно 
работают уже какой сезон, надеясь осесть 
окончательно и бесповоротно, по крайней 
мере в профессиональном смысле. Здесь 
на днях провели и премьерный показ своего 
очередного крымского фильма – «Всё в дыму, 
любовь в Крыму» – светлой, доброй, радост-
ной кинокомедии про ту самую «крёстную», 
помогающую окружающим в самых неверо-
ятных и отчаянных ситуациях.

В кинотеатре «Москва», куда букваль-
но на полчаса прилетел из Москвы по-
пулярный актёр, замысливший создать в 
Севастополе свою крымскую мастерскую, 
Пореченкова окружили журналисты и по-
клонники. Вопросов, понятно, множество, 
но главные – о будущем новой киносту-
дии, её целях. Михаил ответил, что планов 
громадьё, снимать планируется всё, «чем 
больше, тем лучше, от фэнтези до дра-
мы, главное, чтобы это было талантливо 

и нескучно». А ещё: «Одна из главных на-
ших задач – создать рабочие места для за-
мечательных актёров Крыма, дизайнеров, 
гримёров, осветителей, для всех людей, 
способных работать в кинематографе». 

Мы спросили, чем вдохновляет наш край. 
Популярный актёр признался: «Здесь всегда 
тепло – и душе тоже. Хотя работать непросто, 
люди особые. А народ в Крыму прекрасный, 
замечательный, надеемся, что кинематограф 
здесь поселится надолго, скажу больше – на-
всегда!». 

Морякам-черноморцам Михаил Поречен-
ков от души пожелал традиционных семь фу-
тов под килем и заметил: «А ещё желаю воз-
можности ходить в кинотеатр, смотреть наши 
ленты на большом экране». – И в глазах чи-
талось, что прекрасно понимает, как нечасто 
людям военным выпадает бывать в кино.

И всё-таки он пригласил всех севастополь-
цев к белому полотну, где ярко вспыхивают 
краски, кипят страсти, а кинодейство являют 

настоящие мастера – и те, кто в кадре, и те, 
кто за кадром.

Главную роль в фильме про «дым и лю-
бовь» играет популярная российская актриса 
заслуженная артистка России Ирина Пегова 
в окружении таких знакомых нам лиц – заслу-
женных артистов Украины и России Татьяны 
Бурнакиной, Эдуарда Безродного, Бориса 
Талаха, заслуженных артистов Крыма Олега 
Флеера, Виталия Максименко, Андрея Дзуба-
на, актёров Максима и Виктории Шпаковских.

И пусть всё состоится, пусть Севастополь 
станет ещё и Меккой кинематографа. Не 
правда ли, крёстная?!

Наталия МИКИРТУМОВА
НА СНИМКАХ: рядом с Михаилом Поре-

ченковым наш «флажковский» фотокор Ев-
гений Ивашев; режиссёр Виталий Павлов 
(первый справа) представляет актёров и 
съёмочную группу фильма.

Фото Ольги Бурцевой, Евгения Ивашева

Крёстные, приносящие счастье, случа-
ются не только у Золушек. Они живут среди 
нас, разве что не на каждой улице, не в 
каждом местечке. Но в Севастополе – точ-
но! В этом абсолютно уверены российский 
режиссёр игрового и документального 
кино, автор десятков фильмов и проектов 
Виталий Павлов и его единомышленник 
по компании «Крым кино» заслуженный 
артист России Михаил Пореченков.


